
C1  PASSE, PRESENT, FUTUR 

 

 

Une action peut se dérouler à différents moments sur l’axe du temps : 

Passé                                 Présent                        Futur 
 

•  : L’action a déjà eu lieu. 

Des indices  hier, avant, la semaine dernière, l’an passé… 

 

 Avant,  j’étais  à la maternelle 

•  : L’action se passe maintenant. 

Des indices  maintenant, aujourd’hui, en ce moment, actuellement… 

 

 Maintenant,  je  suis  à l’école élémentaire. 

•  : L’action se passera plus tard. 

Des indices  demain, après, bientôt, plus tard, l’an prochain… 

 

 Plus tard, je serai au collège. 
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C2                                                    QU’EST-CE QU’UN VERBE ? 

 

                                                                                                                                              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 



C3  INFINITIF ET GROUPES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ou il faut 



C4  PERSONNES ET TERMINAISONS 

 

 

 

Les terminaisons des verbes varient selon les temps, mais pour 

quelques personnes les terminaisons sont toujours identiques. 

 

 Avec tu, il y a TOUJOURS un -s. 
 

 Avec nous, il y a toujours -ons (sauf au passé simple). 
 

 Avec vous, il y a toujours -ez (sauf au passé simple). 
 

 Avec ils et elles, il y a toujours -nt. 
 



C5 ÊTRE ET AVOIR AU PRESENT DE L’INDICATIF 

 

 

ÊTRE 

 

 Je suis 

 Tu es 

 Il / elle / on est 

 Nous sommes 

 Vous êtes 

 Ils / elles sont 

 

 

AVOIR 

 

 J’ ai 

 Tu as 

 Il / elle / on a 

 Nous avons 

 Vous avez 

 Ils / elles ont 

 

 

J’ai 8 ans et  

je suis grand !  



C6                                       LES VERBES DU 1ER
 GROUPE AU PRESENT DE L’INDICATIF 

 

Au présent de l’indicatif, tous les verbes du 1er groupe ont les mêmes terminaisons :  

-e, -es, -e, -ons, -ez, -ent. 

 

 

Pour certains verbes, des lettres changent ou sont ajoutées, mais les 

terminaisons sont toujours les mêmes. 

        -  verbes en –cer                                        -  verbes en -yer 

Le c devient ç devant -ons.                         Le y devient i sauf avec nous et vous. 

 

- verbes en –ger                                        - verbes en -ter et -ler 
Il faut penser à ajouter un e devant -ons.         Le t et le l sont doublés pour faire le son *ε+ 

 

 balancer manger balayer 

Je balance mange balaie 

Tu balances manges balaies 

Il balance mange balaie 

Nous balançons mangeons balayons 

Vous balancez mangez balayez 

Elles balancent mangent balaient 

  

 

 

 jeter   appeler 

 jette  appelle 

 jettes  appelles 

 jette  appelle 

 jetons  appelons 

 jetez  appelez 

 jettent  appellent 

 



C7                       LES VERBES DU 2EME
 GROUPE AU PRESENT DE L’INDICATIF  

 

 

Au présent de l’indicatif, tous les verbes du 2ème groupe ont les mêmes terminaisons : 

 -is, -is, -it, -issons, -issez, -issent. 

 

 

 



C8                          LES VERBES DU 3EME
 GROUPE AU PRESENT DE L’INDICATIF  

 

 

Au présent de l’indicatif, les verbes du 3ème groupe ont des terminaisons différentes : 

 

 

 

 

 

 

 

       

 Je pars 
 Tu pars 
 Il/Elle part 
 Nous partons 
 Vous partez 
 Ils/Elles partent 



C9  ÊTRE ET AVOIR AU FUTUR DE L’INDICATIF 

 

 

ÊTRE 
 

 Je serai 

 Tu seras 

 Il / elle / on sera 

 Nous serons 

 Vous serez 

 Ils / elles seront                            

                                                                                                                          

                                                                                                                     

AVOIR 
 

 J’ aurai 

 Tu auras 

 Il / elle / on aura 

 Nous aurons 

 Vous aurez 

 Ils / elles auront 

 

 

Quand nous 

serons au collège, 

nous aurons 

plusieurs 

professeurs… 



C10 LES VERBES DES 1ER
 ET 2EME

 GROUPES 

 AU FUTUR DE L’INDICATIF 

 

 

Au futur de l’indicatif, pour les verbes des 1er et 2ème groupes, on ajoute les 

terminaisons à l’infinitif du verbe.  

Les terminaisons sont les mêmes pour tous les verbes : -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont.  

 

 

 

 

 

ATTENTION au "e" que l’on n’entend pas pour les verbes comme crier ou 

jouer 

Ex : Je crierai 

       Je jouerai 

 



C11 LES VERBES DU 3EME
 GROUPE 

 AU FUTUR DE L’INDICATIF 

 

Au futur de l’indicatif, beaucoup de verbes du 3ème groupe changent de radical. Par 

contre, les terminaisons restent les mêmes qu’aux 1er et 2ème groupes :  

                                 -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont. 

 

  aller faire dire venir voir 

Je irai ferai dirai viendrai verrai 

Tu iras feras diras viendras verras 

Il ira fera dira viendra verra 

Nous irons ferons dirons viendrons verrons 

Vous irez ferez direz viendrez verrez 

Elle

s 
iront feront diront viendront verront 

 

 

 

  partir prendre vouloir pouvoir 

Je partirai prendrai voudrai pourrai 

Tu partiras prendras voudras pourras 

Il partira prendra voudra pourra 

Nous partirons prendrons voudrons pourrons 

Vous partirez prendrez voudrez pourrez 

Elle

s 
partiront prendront voudront pourront 

 

On peut exprimer l’idée du futur avec le futur proche : aller + infinitif. 

 
ex : Je vais lire les aventures de Robin des Bois. 



C12 L’IMPARFAIT DE L’INDICATIF 

 

 

L’imparfait de l’indicatif est un temps du passé. Il exprime un fait ou une action 

qui a déjà eu lieu au moment où nous nous exprimons. Il indique généralement 

une action qui a duré ou qui s’est répétée. 

 

Tous les verbes ont les mêmes terminaisons : 

-ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient 

ex : 

 être avoir rester crier 

Je étais avais restais criais 

Nous étions avions restions criions 

 

 balayer grandir finir aller 

Je balayais grandissais finissais allais 

Nous balayions grandissions finissions allions 

 

 faire dire prendre partir 

Je faisais disais prenais partais 

Nous faisions disions prenions partions 

 

 venir voir pouvoir vouloir 

Je venais voyais pouvais voulais 

Nous venions voyions pouvions voulions 

 

 

ATTENTION les verbes du 2ème groupe s’écrivent avec   "-iss-"   à 

toutes les personnes. 



C13 L’EMPLOI DES TEMPS DU PASSE 

 

 

Dans les récits au passé, on utilise surtout trois temps : 

 

 l’imparfait pour décrire (les personnages, le décor, les habitudes…). 
 

ex : Le vieil homme avait une grosse tête. Tous les 

jours, James coupait du bois. 

 

 le passé simple pour exprimer une action qui a lieu à un moment précis ou 
une succession d’actions. Les faits racontés au passé simple ont un début 
et une fin. Ils sont souvent annoncés par des adverbes (puis, soudain, tout 
à coup…). 

 

ex : James entendit un bruit, se retourna et vit le 

vieil homme. 

 

 le plus-que-parfait pour exprimer ce qui s’est produit avant une autre 
action du passé. 

 

ex : Il pleuvait quand James perdit les langues de 

crocodile que lui avait données le vieil homme. 

 

 

 avait donné pleuvait perdit 

 /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  /  / 

 PQP I PS 

 

 

 



C14 FORMATION DU PASSE COMPOSE 

 

 

 

 

 



C15 LE PARTICIPE PASSE DES VERBES 

DES 1ER, 2EME
 ET 3EME

 GROUPES 

 

 

 verbes du 1er groupe 
Le participe passé se termine en -é. 

ex : laisser  laissé 

     balayer  balayé 

 

 verbes du 2ème groupe 
Le participe passé se termine en -i. 

ex : grandir  grandi 

     applaudir  applaudi 

 

 verbes du 3ème groupe 
Le participe passé varie selon les verbes. 

 

 participe passé en -i. 
ex : partir  parti 

 

 participe passé en -u. 
ex :attendre  attendu, venir  venu, voir  vu 

 

 participe passé en -t. 
ex :dire  dit, faire  fait, offrir  offert 

 

 participe passé en -s. 
ex : prendre  pris, mettre  mis 

 

 participe passé d’être et avoir. 
         été          eu 



C16 L’ACCORD DU PARTICIPE PASSE 

 

1. Accorder le participe passé avec un nom 

 

Lorsqu’il ne suit pas les verbes avoir ou être, le participe passé s’accorde en genre 

et en nombre avec le nom qu’il précise comme un adjectif. 

Une leçon apprise. Des fleurs arrosées. Une balle gonflée. 

 

2. Accorder le participe passé conjugué avec l’auxiliaire être 

 

Le participe passé employé après le verbe être s’accorde avec le sujet. 

Maman est partie - Les invités étaient rentrés chez eux. 

Les filles sont descendues. 

                   avoir été  verbe être 

                     Jeanne et Louise ont été invitées 

                   Les trésors avaient été cachés 

 

3. Accorder le participe passé conjugué avec l’auxiliaire avoir 

 

Le participe passé employé après le verbe avoir ne s’accorde pas avec son sujet. 

Les filles ont descendu la valise du grenier. 

Nous avons rentré la voiture au garage. 

Marie a sorti la poubelle. 

 

 

 

 

 

 



C17 LE PASSE SIMPLE DE L’INDICATIF 

 

Au passé simple, les verbes du : 

 

 1er groupe et le verbe aller ont pour terminaisons :  
 

je ai 

Il/ elle/ on a 

Ils / elles èrent 

 
 

  ex:  Je mangeai, elle parla, ils nous saluèrent 

 

 2ème groupe et certains verbes du 3ème groupe (qui ont un passé simple en -i) 
ont pour terminaisons :   

  

Je is 
Il/ elle/ on it 

Ils / elles irent 
 

ex : Je dis, elle agit, ils dormirent, elles prirent. 

 

 3ème groupe qui ont un passé simple en -u et les verbes être et avoir ont pour 
terminaisons :  
 

Je us 

Il/ elle/ on ut 

Ils / elles urent 

 
ex : elle put, ils surent 

être : je fus, il fut, ils furent 

Avoir : j’eus, il eut , ils eurent 

                                                              

 3ème groupe qui ont un passé simple en –in (verbes comme tenir ou venir et 
leurs variantes, parvenir, soutenir…)  ont pour terminaisons :  
 

Je ins 

Il/ elle/ on int 

Ils / elles inrent 
 

  ex : je vins, elle tint, ils se souvinrent 



C18 LES TEMPS COMPOSES 

 

 

On connaît déjà le passé composé. Il se construit avec un auxiliaire (être ou avoir) 

conjugué au présent auquel on ajoute le participe passé du verbe. 

 

ex : James est entré dans la pêche. 

                                          Auxiliaire au présent 

 

Il existe également le plus-que-parfait. Celui-ci se construit avec l’auxiliaire 

conjugué à l’imparfait auquel on ajoute le participe passé du verbe. 

 

ex : James était entré dans la pêche quand les tantes 

le cherchaient. 

                          Auxiliaire à l’imparfait 

 

Pour le futur antérieur, la construction est identique, avec l’auxiliaire au futur. 

 

ex : James sera entré dans la pêche quand elle tombera 

de l’arbre. 

                         Auxiliaire au futur 

 

 

L’accord du participe passé se fait exactement de la même façon dans les trois cas. 



C19 L’IMPERATIF 

 

 Nous employons souvent l'impératif. Il permet d'exprimer : 

 

1) Des ordres          2) Des conseils          3) Des interdictions 

 

 L'impératif présent n'a que trois personnes : la deuxième du 

singulier, la première et deuxième du pluriel. 

 

 Le sujet n'apparaît pas lorsque nous employons l'impératif. 

 

 Les terminaisons sont : e ou s – ons - ez 

                    Verbe du 1er groupe + offrir – cueillir – savoir – ouvrir  e 

                    Tous les autres verbes  s          sauf aller (va) 

 

 Quelques verbes à connaître : 

 

 

 AVOIR ETRE MANGER DIRE FAIRE FINIR ALLER 

2.pers.sin

g 

aie sois mange dis fais finis va 

1.pers.plu

r 

ayons soyons mangeons disons faisons finissons allons 

2.pers.plu

r 

ayez soyez mangez dites faites finissez allez 

 

 À l'impératif les verbes du premier groupe prennent un e à la 

deuxième personne du singulier sauf devant y et en : 

 

Parles-en.  Restes-y.    

 


